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Résumé 

Les réseaux maillés sans fil (WMNs) sont envisagés comme un paradigme économique viable 

et une technologie prometteuse pour l'accès ubiquitaire sans fil à haut débit. Les WMNs 

consistent en des nœuds clients et des nœuds routeurs, où les routeurs forment une 

infrastructure sans fil ‘backbone’ et interagissent avec les réseaux câblés pour offrir une 

connexion Internet sans fil multi-sauts aux nœuds clients. Les WMNs véhiculent de 

nombreux flux simultanés qui ont des exigences diverses. Cependant, en raison de la capacité 

du canal limitée et l'influence de l'interférence, l'amélioration du débit du réseau et le soutien 

des applications QoS sont devenus deux exigences critiques dans ce type de réseaux. 

L'utilisation de canaux multiples au lieu d'un seul canal dans les réseaux sans fil multi-sauts 

peut améliorer significativement le débit du réseau. Cependant, il faut noter que (1) plusieurs 

interfaces radios dans chaque nœud exigent une planification d'attribution de canal. (2) Les 

flux concurrents doivent être satisfais. Les ressources du réseau devraient être partagés de 

façon efficace et équitable entre tous les flux concurrents. (3) Enfin, un algorithme 

d'attribution de canal devrait prendre en considération la charge de trafic dans chaque lien qui 

est affecté par le routage. Sur la base de mécanisme d’attribution du canal et de routage, un 

problème intéressant est de trouver un algorithme de routage optimal tels que (1), il 

fonctionne correctement et efficacement pour la classe QoS, et en attendant (2) qu’il réduit les 

influences négatives à d'autres catégories de trafic. 

Dans ce travail, nous étudions le problème d’attribution de canal dans un réseau maillé sans 

fil multi-radio multi-canaux avec différentiation de service. Nous proposons une amélioration 

du protocole ‘Hyacinth’ pour le soutien de la QoS. Nos contributions sont les suivantes : 

d’abord, nous concevons une nouvelle métrique de routages capable d’équilibrer la charge de 

trafic dans le réseau. En second lieu,  nous proposons un protocole de routage à base de 

plusieurs arbres de routage, un arbre pour chaque classe de trafic, ce protocole peut s’adapter 

automatiquement aux changements de la charge de trafic dans chaque classe ainsi qu’aux 

défaillances du réseau. Troisièmement, nous présentons un nouveau protocole pour 

l’attribution de canal avec différentiation de service qui peut s’adapter dynamiquement avec 

la variation des charges de trafic. L’évaluation de performance de nos protocoles et la 

comparaison avec le protocole de base ‘hyacinth’, nous montrons que notre approche est 

beaucoup plus performante en terme de délai de réponse et équité entre les flux des deux 

classes. 

Mots clés : Attribution du canal, Différentiation de service, routage, QoS. 

B
IB

LI
O

TH
E

Q
U

E
   

 D
U

   
 C

E
R

IS
T



 iv

Abstract 

Wireless Mesh Networking (WMN) is envisioned as an economically viable paradigm and a 

promising technology in providing wireless broadband services. WMNs consist of mesh 

clients and mesh routers, where the mesh routers form a wireless infrastructure/backbone and 

interwork with the wired networks to provide multihop wireless Internet connectivity to the 

mesh clients. The WMNs carry many flows simultaneous that have different requirements. 

However, Due to the limited channel capacity, the influence of interference, the large number 

of users and the emergence of real-time multimedia applications, improving network 

throughput and supporting QoS have become two critical requirements in such networks 

Using multiple channels instead of a single channel in multihop wireless networks has been 

shown to be able to improve the network throughput dramatically. However, it is noted that 

(1), several radio interfaces in each node requires a planning of channel assignment. (2) Flows 

competitors must be satisfied. Network resources should be shared efficiently and fairly 

among all competing flows. (3) Finally, an algorithm for channel assignment should take into 

consideration the traffic load in each link is affected by routing. Based on the mechanism of 

channel allocation and routing, an interesting problem is to find an optimal routing algorithm 

such that (1), it works correctly and efficiently for QoS class, and meanwhile (2) it reduces 

the negative influences to other traffic categories. 

In this work, we study the problem of channel assignment in a wireless mesh network multi-

radio multi-channel with service differentiation. We propose an improved protocol 'Hyacinth' 

for support of QoS. Our contributions are as follows: First, we design a new routing metric 

capable of balancing the traffic load in the network. Secondly, we propose a routing protocol 

based on multiple routing trees, one tree for each traffic class, this protocol can automatically 

adapt to changes in traffic load in each class as well as network failures. Third, we present a 

new protocol for channel allocation with service differentiation that can adapt dynamically to 

changes in traffic loads. The performance evaluation of our protocols and comparison with 

the basic protocol 'hyacinth', we show that our approach is much more efficient in terms of 

response time and fairness among flows of the two classes. 

 

Keywords : channel assignment, service differentiation, routing, QoS.
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